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López Obrador, en su informe de Gobierno: «En el tiempo que
nos queda seguiremos dando preferencia a los pobres»

Por, ZEDRYK RAZIEL

El presidente
izquierdista hace un
balance de su
gestión y afirma, de
cara a su último año

en el Gobierno, que las clases
bajas que lo auparon al poder
seguirán siendo la prioridad de
su política

El País, 01 de septiembre de 2023.-
El presidente de México, Andrés
Manuel López Obrador, ha
inaugurado simbólicamente el último
año de su Gobierno. El mandatario
de izquierda, que llegó al poder en
2018 como el más votado de la
historia mexicana, ha hecho un
balance de sus cinco años en el
Gobierno, pero también ha deslizado
una declaración de intenciones de lo
que viene para el último tramo del
camino, en el que hará un sprint final
para cumplir sus compromisos de
campaña. López Obrador, que ha
postulado una filosofía bautizada por
él mismo como «Humanismo
mexicano», ha adelantado que los
13 meses que le restan a su
Administración serán guiados por la
máxima de poner a los pobres en el
centro. «Seguiremos con la misma
estrategia: atendiendo a todos,
respetando a todos, pero dándoles
preferencia a los más pobres y a los
más necesitados, porque se debe de
internalizar bien lo que significa
nuestro lema, el principio de que,
‘Por el bien de todos, primero los
pobres’», ha afirmado.
Esta vez, contra su propia tradición,
López Obrador ha emitido su quinto
informe de Gobierno en el Estado
de Campeche (en años pasados ha
usado Palacio Nacional, donde
despacha). Su plan es subirse más
tarde al Tren Maya para encabezar
una prueba técnica del recorrido y
del estado de las vías, antes de que
esa obra insigne localizada en el
sureste mexicano se inaugure al
público. Este día, ha anunciado
también, se pondrá en marcha otro
de sus proyectos prioritarios: la
refinería de Dos Bocas, en su Estado
natal, Tabasco. También ha
comprometido que en próximos
meses se entregarán dos plantas
coquizadoras en Tula y Salina Cruz,
así como dos plantas de ciclo
combinado de la Comisión Federal

de Electricidad en la Península de
Yucatán. Como parte de su bitácora
de pendientes por sacar el último
año también ha anunciado que
presentará al Congreso una iniciativa
para reformar el Poder Judicial, con
el que ha mantenido una relación
conflictiva en los últimos meses.
En México, cada informe de
Gobierno es considerado el día del
presidente. López Obrador ha sido
arropado este viernes por los
integrantes de su gabinete y por los
gobernadores, incluidos los de
partidos opositores (acudieron el de
Jalisco, Enrique Alfaro, de
Movimiento Ciudadano; el de
Yucatán, Mauricio Vila, del PAN;
el de Durango, Esteban Villegas, del
PRI). En primera fila estuvo su
esposa, la escritora Beatriz Gutiérrez.
Se trató de una audiencia fiel al
orador. «¡Presidente, presidente!»,
le gritaban y le aplaudían. López
Obrador ha mostrado su gratitud
hacia los servidores públicos que le
han ayudado en su gestión, en
especial a los soldados y los marinos,
a los que su Gobierno ha
encomendado tareas tan variadas
que van de la seguridad pública a la
protección civil, la administración
de puertos y aduanas, la
construcción de obras públicas, la
custodia de hospitales, la limpieza
de playas, la distribución de
medicamentos y la administración
de empresas del Estado. «Estamos
poniendo de manifiesto que los
marinos y soldados son pueblo
uniformado, servidores públicos
ejemplares», ha dicho el mandatario.

López Obrador, de 69 años, ha
defendido su visión de que el centro
de toda política debe ser ayudar a
los pobres y eliminar los privilegios
de los ricos y de la burocracia
dorada. Luego, el presidente ha
hecho una reelaboración de la teoría
marxista. Desde su punto de vista,
el origen de la acumulación de la
riqueza y la desigualdad no es el
robo del plusvalor al trabajador por
parte del burgués, sino la corrupción
del Gobierno. «Aquí [en México],
lamentablemente, la desigualdad se
produjo porque imperó durante
mucho tiempo la corrupción.
Nosotros tenemos que aprender
bien esa lección. La corrupción no
es una pandemia, es una peste, y se
necesita acabarla, desterrarla,
porque de eso depende el bienestar,
la tranquilidad, la paz, en nuestro
país y de nuestro pueblo. Eso es lo
que estamos demostrando».
López Obrador ha destacado que
la pobreza se redujo en 5,6 puntos
entre 2018 y 2022, a pesar de la
pandemia, y que la desigualdad de
ingresos entre los hogares más ricos
y los más pobres se redujo de 18 a
15 veces. También ha asegurado
que la desigualdad de ingresos por
persona pasó de 36 veces en 2010
a 17 veces en 2022. El presidente
ha señalado que también hubo caídas
en pobreza en los Estados del
sureste de México, históricamente
los más atrasados económicamente,
gracias, en parte, a que el Gobierno
ha hecho fuertes inyecciones de
gasto público en esa zona. «A 13

Continua pág.3
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López Obrador, en su informe de Gobierno: «En el tiempo que nos
queda seguiremos dando preferencia a los pobres»… Continuación
pág.2
meses de que concluya mi mandato,
puedo demostrar que con un pueblo
digno y trabajador y con un gobierno
honesto y austero es posible convivir
en una sociedad mejor, más justa,
más libre, más fraterna y más
igualitaria. Además, hemos
reafirmado nuestra hipótesis principal
de que la corrupción era la causa
principal de la desigualdad
económica y social», ha dicho.
El presidente ha afirmado que la
preferencia de su Administración por
los pobres, sin embargo, no ha
significado que les haya ido mal a
«los de arriba», una puntualización
casi necesaria para un gobernante
que ha sido acusado de amenazar la
propiedad privada y actuar contra
los ricos. «También empresarios,
incluso banqueros, han obtenido
ganancias razonables, lícitas, y esto
es importante también que se sepa.
A la mayoría de las empresas y a
todos los bancos les ha ido muy
bien, han obtenido, en algunos casos,
utilidades históricas», ha indicado.
«Por eso, confirmo que nosotros
hemos proclamado lo siguiente:
arriba los de abajo, que no significa
necesariamente abajo los de arriba,
sino abajo los privilegios».
El corte de caja de López Obrador
también incluyó reducciones en las
cifras de inseguridad, aumentos en
el gasto público en programas
sociales, el crecimiento de la
economía, el fortalecimiento del
peso, el aumento de las remesas, la
eliminación de privilegios para la

burocracia dorada. La política
pública se ha fortalecido sin tener
que aumentar impuestos, ha
destacado. «¿Cuál ha sido la clave
para alcanzar estos resultados? La
clave está en no permitir la
corrupción. Parece algo elemental,
sencillo, hasta simple, pero de eso
depende el progreso con justicia en
nuestro país, nada había dañado
más a México que la deshonestidad
de los gobernantes, en eso
fundamentalmente ha consistido el
éxito del Gobierno de la
transformación», ha remarcado.
Cuando dijo que ya estaba a punto
de terminar su discurso de más de
una hora, en el Centro de
Convenciones de Campeche se oyó
a la fiel audiencia gritar que no, que
siguiera, que no terminara, que no se
fuera. «Seguiremos caminando hacia
los sublimes ideales de la democracia,
la democracia verdadera, la justicia,
la igualdad, la libertad, la fraternidad
y la soberanía», ha cerrado el
discurso. «Nada de corrupción, nada
de extravagancias, cero
autoritarismo, nada de clasismo,
nada de racismo, nada de
discriminación. Democracia sí,
oligarquía no; honestidad sí,
corrupción no; justicia y fraternidad
sí, pobreza y desigualdad no». El
dirigente izquierdista dejó el
micrófono, enfilándose a la salida,
hacia el último año de una presidencia
que conquistó al tercer intento en las
urnas. Se subirá más tarde al tren, el
de la historia también.

Pueblo debe elegir a jueces y magistrados:
presidente; reafirma propuesta de reforma

al Poder Judicial

Durante el 5° Informe de Gobierno,
el presidente Andrés Manuel López
Obrador anunció que en 2024
enviará al Congreso de la Unión una
iniciativa de reforma para renovar el
Poder Judicial y que este sirva
verdaderamente a los intereses del
pueblo de México.
La mejor manera de eficientar el
trabajo de jueces, magistrados y
ministros, dijo, es incorporarlos a la
vida democrática, que la ciudadanía
los elija directamente en las urnas y

no sean designados por la élite del
poder económico y político de
México.
«Así como se elige a los presidentes
municipales, hombres o mujeres, a
las gobernadoras, gobernadores, así
como se elige a los diputados locales,
a los diputados federales, a los
senadores, al presidente de la
República, así hay que elegir a los
jueces, magistrados y ministros»,
remarcó.
En el Centro Internacional de
Convenciones y Exposiciones

Campeche XXI, el mandatario
afirmó que los impartidores de
justicia deben servir al pueblo, a sus
causas y a sus mandatos, no a la
consigna de grupos, facciones
políticas o intereses delictivos.
Recientemente, el ministro de la
Suprema Corte de Justicia de la
Nación, Luis María Aguilar Morales,
resolvió detener la distribución de
los nuevos libros de texto gratuitos
en Coahuila y Chihuahua, hecho que
perjudica a estudiantes de educación
básica del ciclo escolar 2023-2024.

«Sin embargo, es tamos
esperando la decisión definitiva
y también la opinión de maestros,
maestras y padres de familia de
los estados de Coahuila y
Chihuahua para tomar una
decisión definitiva sobre este
lamentable asunto», expresó el
presidente, quien reconoció a 30
gobernadoras y gobernadores
que respaldaron la entrega de
contenidos de la Nueva Escuela
Mexicana en preescolar, primaria
y secundaria.

2023: Año de Francisco Villa, el revolucionario del pueblo

2024 será año de Felipe Carrillo Puerto,
anuncia presidente; historia de México

inspira al Gobierno de la 4T

2023: Año de Francisco Villa, el revolucionario del pueblo

El presidente Andrés Manuel López
Obrador anunció oficialmente que
2024 será el año de Felipe Carrillo
Puerto, que destacó por defender
los derechos del pueblo indígena.

En conferencia de prensa matutina,
el mandatario confirmó su asistencia
a Motul el 3 de enero de 2024 para
conmemorar el 100 aniversario
Continua pág.4
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luctuoso de quien fue gobernador de
Yucatán de 1922 a 1924.
Además, visitará Veracruz el 7 de
enero para recordar a los obreros
de 1907 que iniciaron la Huelga de
Río Blanco.
El jefe del Ejecutivo afirmó que el
Humanismo Mexicano, modelo
ideológico del Gobierno de la Cuarta
Transformación, está inspirado en la
historia y la grandeza cultural de
México, así como las enseñanzas de
dirigentes ejemplares, luchadores
sociales y personajes excepcionales
de la historia nacional.
«Yo creo que nosotros somos
herederos de grandes civilizaciones;
que no nos trajeron la civilización los
europeos, que nosotros heredamos
costumbres, tradiciones,
organización social que vienen de
lejos, de miles de años atrás, desde
la cultura madre, desde la cultura
Olmeca», refirió.

2024 será año de Felipe Carrillo Puerto, anuncia presidente; historia
de México inspira al Gobierno de la 4T…Continuación pág.3

En el Salón de la Tesorería de
Palacio Nacional destacó que
Miguel Hidalgo y Costilla, José
María Morelos y Pavón, Benito
Juárez, Francisco I. Madero,
Francisco Villa y Lázaro Cárdenas,
entre otros, actuaron en beneficio
del pueblo.
«¿Para qué buscar en otras partes
a dirigentes o ejemplo de
luchadores sociales si los tenemos
en nuestro país?», cuestionó el
mandatario.
Sostuvo que «tenemos que
sentirnos muy orgullosos porque es
un pasado glorioso el nuestro y
todos los pueblos tienen estos
pasados y tienen próceres
extraordinarios, pero nosotros
tenemos en México un caudal, una
gran reserva de ejemplos de
honestidad, de lucha por la justicia;
somos los mexicanos muy fraternos,
tenemos muchos valores».

«Corcholatas»: Sheinbaum jugó futbol y a
Ebrard le gusta ser disc jockey

A unos días de que Morena dé a conocer los resultados
de quién será su coordinador de los comités de la 4T,
Claudia Sheinbaum y Marcelo Ebrard dieron a conocer
en redes sociales algunos pasatiempos

Claudia Sheinbaum y Marcelo Ebrard, utilizan la veda electoral
para difundir parte de sus experiencias o que les gusta realizar. Foto
archivo/EL UNIVERSAL
El Universal, 02 de septiembre de
2023.-A unos días de que Morena
dé a conocer los resultados de su
candidato o candidata a la
Presidencia de la República, el
próximo miércoles, las «corcholatas»
que encabezan estos sondeos,

Claudia Sheinbaum y Marcelo
Ebrard, utilizan la veda electoral para
difundir parte de sus experiencias o
que les gusta realizar.
En sus respectivas cuentas de
Facebook, la exjefa de Gobierno de
la Ciudad de México contó en un

vídeo que jugó como defensa en un
equipo de fútbol femenil.
«Creo que fue en la prepa cuando
jugué futbol», dice mientras suelta
una sonora carcajada.
Por su parte, el excanciller se muestra
en una fotografía como disc jockey,
al tiempo que pregunta «¿Cómo va

el inicio de su fin de semana?
Les tengo una pregunta. ¿Cuál
canción creen que puse?».
Algunos internautas le sugieren
poner «Dios nunca muere»,
«Coraz ón f rág i l»,  y
«Arrasando», interpretada por
Thalía.

Poder Judicial necesita renovación:
presidente; que el pueblo elija en las urnas

a jueces, reafirma

2023: Año de Francisco Villa, el revolucionario del pueblo
El presidente Andrés Manuel López
Obrador reiteró que el Poder Judicial
necesita una renovación urgente que
limpie los excesos y la corrupción; la
mejor forma, dijo, es incorporarlo a
la vida democrática, al igual que el
Legislativo y el Ejecutivo, para que
la ciudadanía elija en las urnas a
jueces, magistrados y ministros.
«Yo no veo más que una renovación
tajante que se lleve a cabo de manera
democrática, que sea el pueblo de
México el que resuelva sobre esto
en las urnas, que sea el pueblo el que
decida», planteó.
En conferencia de prensa matutina,
el mandatario afirmó que, además
de trabajar en beneficio del pueblo,
las y los servidores públicos deben
ser honestos, íntegros e
incorruptibles.
Recomendó cuestionar posturas y
proyectos de las próximas
candidatas y candidatos a diputados
y senadores en las elecciones de
2024. Sostuvo que la reforma al
Poder Judicial pueden ser una
propuesta importante porque se trata
de un tema trascendental en la vida
pública del país.

«Que los ciudadanos les pidan a los
candidatos que hagan el compromiso
de que, si llegan, van a aprobar una
reforma constitucional para que los
jueces, magistrados y ministros del
Poder Judicial sean electos por el
pueblo, que sea un tema de
campaña», propuso.
El presidente recordó que una
reforma constitucional requiere
mayoría calificada para su
aprobación en el Congreso de la
Unión, es decir, dos terceras partes,
por lo que es necesario reflexionar el
voto de legisladoras y legisladores.
Descartó enviar una iniciativa para
separar de su cargo a sus ministros a
través de la figura de jubilación
inmediata, como lo hizo el
expresidente Ernesto Zedillo entre
diciembre de 1994 y enero de 1995.
«Yo no estoy de acuerdo con tomar
una decisión unilateral. (…) No voy
a hacer lo de Zedillo, no voy a
mandar una iniciativa para que
desaparezca la Suprema Corte, se
reduzcan los miembros, como lo
hizo Zedillo», explicó.

Continua pág.5
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Reiteró que el reciente Proyecto
de Presupuesto para el Ejercicio
Fiscal 2024, presentado por la
ministra presidenta del Poder
Judicial de la Federación, Norma
Lucía Piña Hernández, es excesivo
para el erario público.
«Esto mismo, del manejo del
presupuesto, bueno, ya tres,
cuatro años ganando cuatro, cinco
más que el presidente violando la
Constitución, ¿qué no podían
presentar un presupuesto con un
plan de austeridad? Sí, además
del presupuesto y del aumento
que están solicitando, tienen un
fideicomiso de 20 mil millones de
pesos. Es mucha prepotencia, es
mucha arrogancia, pero también
falta de respeto a la gente y todo
porque se sienten protegidos por
la oligarquía», aseveró.
El jefe del Ejecutivo aclaró que un
financiamiento austero alcanzaría
para sus funciones básicas y
sueldos conforme a lo estipulado
en la Constitución.
«Ojalá y ellos recapacitaran y no
se trata de que no tengan para el

Poder Judicial necesita renovación: presidente; que el pueblo elija
en las urnas a jueces, reafirma… Continuación pág.4

cumplimiento de sus funciones,
incluso que tengan sus sueldos y
lo que requieren, pero no en
exceso», remarcó.
«¿Cómo va a ser Suprema Corte
de Justicia? Tienen ahí a Juárez,
¿qué no saben que Juárez decía
que el funcionario tenía que
aprender a vivir en la justa
medianía o en quiénes se inspiran?
O sea, a ver ¿quiénes son sus
guías o es así el derecho en
abstracto? ¿No tiene que ver el
derecho con la gente, no tiene
que ver el derecho con la justicia,
no tiene que ver el derecho con la
honestidad?», añadió.
El presidente López Obrador
indicó que  la  Cámara de
Diputados es la única facultada
en la reest ructuración del
presupuesto del Poder Judicial,
por lo que sólo esa instancia, y no
el Ejecutivo, decidirá al respecto.
«Lo tienen que ver los legisladores
y analizar bien el presupuesto y
no dejar sin presupuesto al Poder
Judicial para que cumpla con sus
funciones básicas», apuntó.

AMLO: México «necesita mantener su
relación con EEUU, pero solo haciendo

valer nuestra soberanía»

Foto : Cortesía del Gobierno de México
México necesita continuar con la
relación con Estados Unidos,
siempre y cuando se respete la
soberanía nacional, declaró el
presidente mexicano, Andrés
Manuel López Obrador.
El mandatario declaró que dada la
vecindad geográfica y los estrechos
lazos comerciales, el vínculo con
Washington es relevante en la
agenda. Prueba de ello es el
Tratado entre México, Estados
Unidos y Canadá (T-MEC), donde
se establecen diversos lineamientos
en materia económica y comercial.
«Tenemos que seguir manteniendo
nuestra relación con EEUU solo
haciendo valer nuestra soberanía.
[Se puede sostener] la relación
económica, integración
económica-comercial , pero
siempre manteniendo a nuestro país
como [una nación] libre,
independiente, soberana; que no
nos absorban, que no nos
conviertan en colonia, que los
Gobiernos de México no sean
peleles o títeres de ninguna
[Administración] extranjera»,
destacó en su conferencia de prensa
matutina.

En sus palabras, México aún desea
seguir guiándose por el dólar
estadounidense. «No vamos a
experimentar con otras monedas,
pero yo no puedo hablar hacia
adelante. Es opinión nada más, por
ya me voy», subrayó López
Obrador.
El mandatario apostó por impulsar
los balances económicos entre todas
las naciones con el propósito de
mantener la paz en el mundo y evitar
conflictos bélicos.
Más respeto hacia México
López Obrador aseguró que en los
últimos tiempos la percepción sobre
la nación latinoamericana ha
mejorado en Estados Unidos.
«Antes, todos los diputados y
senadores estadounidenses
hablaban mal de México Ahora,
[cuando lo hacen], les va mal, por
eso se tienen que medir. Antes era
como deporte estar hablando mal»,
señaló.
Además, reconoció la participación
de la población mexicana que vive
en el territorio estadounidense,
quienes han tenido mayor peso en
los temas coyunturales entre ambas
naciones.

AMLO confirma denuncias contra Miguel
Ángel Yunes, exdirector del ISSSTE

AFP 2023 / OMAR TORRES

Sputnik,Miguel Ángel Yunes,
quien fuese director del Instituto
de Seguridad y Servicios Sociales
de los Trabajadores del Estado
(ISSSTE) en el sexenio del
exmandatario mexicano, Felipe
Calderón (2006-2012), cuenta
con dos denuncias en su contra,
confirmó el presidente Andrés
Manuel López Obrador.
«Me preguntaron si  había
denuncias contra el exdirector del

ISSSTE, Yunes (...). Les dije que
no sabíamos y que la Fiscalía
General de la República (FGR) y
creo que ya informaron y dieron a
conocer que hay dos denuncias en
proceso», comentó en conferencia
de prensa.
El líder mexicano dijo que la
ti tularidad del también
exgobernador de Veracruz en el
instituto de salud fue derivada de

un acuerdo entre él y la
expresidenta del Sindicato
Nacional de Trabajadores de la
Educación (SNTE), Elba Esther
Gordillo.
Además, recordó que hace un par
de años, cuando López Obrador
habló sobre este caso, Gordillo
publicó en redes sociales un
documento donde se deslindó de

la salida de Yunes del ISSSTE,
que ocurrió en 2010.
Desde 2020, la Unidad de
Inteligencia Financiera (UIF)
presentó dos querellas contra el
exfuncionario por presunto
enriquecimiento ilícito y
operaciones con recursos de
procedencia ilícita.
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José Luis Téllez Marín, Visita La Tenencia

De Pucuato, Para Entregar Diversos
Apoyos De Beneficio Social Y Supervisar

Obras.

Ciudad Hidalgo, Michoacán., a 31
de agosto de 2023.-En gira de
trabajo, el presidente Municipal de
Hidalgo, Lic. José Luis Téllez Marín,
acompañado de Regidores del
Ayuntamiento, visitó la Tenencia de
Pucuato, donde entregó 150
despensas y paquetes de huevo
dentro del programa de alimento,
superviso la construcción de la barda
perimetral de la primaria Francisco
I. Madero, así como un calentador
solar para la clínica del sector salud
y 6 rollos de malla ciclónica a
ejidatarios de Pucuato.
Comprometido con el desarrollo de
las comunidades del municipio, Téllez
Marín, destacó la importancia de
atender las necesidades de los
diferentes sectores de la población
como salud, educativo, entre otros,
por lo que realizó la visita a esta
comunidad, para entregar 150
despensas y paquetes de huevo a
familias de escasos recursos, dentro
del programa de alimentación que
lleva a cabo la administración
municipal.
El funcionario indicó que es un
pequeño apoyo, para mitigar los
efectos del alza de precisos que ha
sufrido la canasta básica, apoyando
en parte en la economía familiar,
manifestó que en este inicio de clases,
se aplicará un programa de entrega
de mochilas a los niños y niñas que
cursan sus estudios en el nivel básico
como: Preescolar, primaria y
secundaria, como un apoyo a las
familias de los alumnos.

Ahí también supervisó los trabajos
de la construcción de la barda
perimetral de la Escuela Primaria
Francisco I. Madero, obra que se
lleva a cabo con recurso del
Programa Federal, la Escuela es
Nuestra y que, con el apoyo de la
administración municipal, se
pretende ampliar las metas, por lo
que el Ayuntamiento les apoya con
agregados como son grava, arena y
cemento.
También entregó un calentador al
personal de la Clínica que pertenece
al Instituto Mexicano del Seguro
Social (IMSS) pare que cuenten las
24 horas con agua caliente y cubrir
las diversas actividades de la misma;
Personal médico y de enfermería, le
solicitaron al edil municipal,
medicamento para dotar a los
pacientes de sus medicinas al recibir
su atención médica, a lo que Téllez
Marín, se comprometió a apoyar
con medicamento para que se dé
mejor atención.
Finalmente, se entregaron 6 rollos
de malla ciclónica, que servirán para
que los integrantes del ejido Pucuato,
circulen algunos estanques donde
producen la trucha arcoíris.
Pobladores, personal médico y
ejidatarios, agradecieron los apoyos
recibidos de la administración
municipal, esperando que se sigan
realizando este tipo de acciones en
beneficio de los que menos tienen.
Acompañaron al alcalde, los
Regidores del Ayuntamiento, Luis
Gildardo López Bernal, Fidel Mañón
Suárez, el director de Reglamentos,

Eric. Ponce, el director de
Desarrollo Forestal y Rural, Gerardo

Aquiles Baca Quiroz, así como los
Jefes de Tenencia de Pucuato.

Con Diversas Actividades, El Gobierno
Municipal Celebró El Día Del Abuelo.

Ciudad Hidalgo, Michoacán., a 29
de agosto de 2023.-En el marco del
Día del Abuelo, el gobierno
Municipal de Hidalgo que encabeza
el Lic. José Luis Téllez Marín, a
través del DIF Municipal y en
coordinación con la estancia del
Adulto Mayor, festejaron a los
adultos mayores del municipio, con
actividades culturales, concursos de
canto y baile, donde se pasaron un
rato de esparcimiento, el evento se
desarrolló en el Jardín Principal, en
un ambiente de fiesta.
Luz María Lemus Miranda, directora
del DIF, en representación de la
L.I.E. Graciela Guzmán Bucio,
presidenta Honoraria del DIF,
felicitó a todos los adultos mayores
en su día; expresó el respeto y
admiración para todos los abuelitos,
bases fundamentales en la familia,
quienes, con su experiencia,
colaboran en el nacimiento de los
valores entre sus hijos y nietos.
Este es un homenaje a los abuelitos
que han trabajado toda su vida en la
construcción de una sociedad; Dijo
que la vida no se acaba con la edad,
al contrario, se fortalece, se disfruta
y se aprende, dejando buenas
enseñanzas a las nuevas
generaciones, por lo que debemos
de respetar a los adultos mayores.
Agregó que como administración
municipal, es importante mencionar
que la estancia del adulto mayor
esta con las puertas abiertas, dándole

atención a todas las personas
mayores de 60 años, donde se ofrece
la atención médica, así como el
seguimiento a las emociones de la
persona mayor, sobrellevando las
cosas difíciles que se tienen en esta
etapa de la vida; En la estancia del
adulto mayor, tendrán nuevos amigos
y amigas, así como entretenimiento
con diversos talleres en especial de
canto, baile, juegos de mesa entre
otros.
En el evento se realizaron concurso
de canto y baile; Luego de la
participación de los concursantes, el
jurado calificador dio los resultados,
donde resulto ganadora en el
concurso de canto, la Sra. Irma Nava
Medina con el tema «Ni princesa, ni
esclava» de Jenny Rivera, el segundo
lugar fue para Alejandro Bolaños
Córdoba, con el tema, «limosnero»
de Javier Solís y el tercer lugar fue
para Pedro Pérez Durán, con el tema
«con mis propias manos» de Javier
Solís.
En el concurso de baile, el 1er lugar
lo logró Rosa María Espejel, mientras
que el 2do lugar lo ocupó el grupo
conformado por Ma. Epifanía Bucio,
Ma. De la Luz Durán, María
Guadalupe Suárez y Ma. Eugenia
Garduño, mientras que el 3er lugar
fue para la pareja de danzón
conformada por Ma. Epifanía Bucio
y Pedro Pérez Durán. Cabe destacar
que en cada categoría se premió a

Continua pág.7
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los tres primeros lugares con $3,000,
$2,000 y $1,000 pesos y
reconocimiento de participación.
En el transcurso del día, se llevó a
cabo el tianguis artesanal con la venta
de productos elaborados por los
adultos mayores emprendedores, así

Con Diversas Actividades, El Gobierno Municipal Celebró El Día
Del Abuelo… Continuación pág. 6

mismo se desarrollaron diversas
actividades con juegos de mesa
como: Lotería, ajedrez, entre otros,
donde se tuvo la participación
activa de los adultos mayores,
quienes se pasaron momentos de
esparcimiento.

José Luis Téllez Marín, Entrega Material
De Construcción Al Jardín De Niños

Sigmund Freud.

Ciudad Hidalgo, Michoacán., a 31
de agosto de 2023.-El presidente
Municipal de Hidalgo, Lic. José Luis
Téllez Marín, cumpliendo con los
compromisos establecidos con la
educación, entregó 2 toneladas de
cemento para la construcción de una
parte de la plaza cívica del
Preescolar Sigmund Freud de la
cabecera municipal, al tiempo que
escuchó a maestros y padres de
familia, algunas de las necesidades
que presenta dicha institución
educativa.
Dijo que la administración municipal
que él preside, esta comprometida
con la educación de los niños y
niñas del municipio, por que esta
convencido que la educación es la
herramienta fundamental, para
aspirar a un desarrollo integral de
una sociedad.
Comentó que esta entrega de 2
toneladas de cemento, obedece a
una solicitud que presentaron los
maestros y padres de familia, para
cubrir la necesidad de ampliar la
plaza cívica del preescolar para
ofrecer mejores espacios a los
infantes que cursan su instrucción
preescolar.
Ahí escuchó algunas de las
necesidades que presenta la

institución como la poda de árboles
que se considera un riesgo para los
niños, especialmente durante días
de tormenta, así como la
rehabilitación de los módulos de
sanitarios que tienen más de 40
años sin presentar algún arreglo y
se encuentran en malas
condiciones, presentando un
riesgo para la salud de los infantes
del preescolar.
El presidente Municipal, dio
instrucciones a personal de
Desarrollo Forestal y Rural, para
que atienda el asunto de la poda de
árboles y trabajos de jardinería, en
tanto que a personal de obras
públicas, dio instrucciones para
que realicen un proyecto, para la
rehabilitación de los baños, y
posteriormente reunirse con
directivos, maestros y padres de
familia, para ver la forma en que se
pueda trabajar y cubrir estas
necesidades.
El Profesor, Arturo Juárez,
encargado de despacho de la
dirección del plantel, agradeció el
apoyo otorgado por el
Ayuntamiento para cubrir esta
necesidad de ampliar la plaza
cívica del plantel, luego de que
se amplio la techumbre; dijo que

el alcalde tiene el interés de apoyar
al preescolar, por lo que agradece
esa disposición que han mostrado,
para atender las necesidades del
sector educativo.

Acompañaron al alcalde, los
Regidores del Ayuntamiento, Fidel
Mañón Suárez, Carlos Patiño Peña,
así como maestros y padres de familia
del Jardín de Niños Sigmund Freud.

José Luis Téllez Marín, Escucha Las
Necesidades Que Tiene La Escuela

Telesecundaria De La Col. Llano Del Ejido.

Ciudad Hidalgo, Michoacán., a 30
de agosto de 2023.- El presidente
Municipal de Hidalgo, Lic. José Luis
Téllez Marín, acompañado del
Regidor del Ayuntamiento, Carlos
Patiño Peña, visitó la Telesecundaria
930 de la Colonia Llano del Ejido,
con el fin de conocer sus necesidades
y buscar la manera de trabajar de
forma coordinada con los maestros y
padres de familia, para dar atención a
las mismas y ofrecer espacios dignos
a los estudiantes.
El edil municipal, destacó el interés
de su administración de trabajar en
bien de la educación; Escuchando
con atención al personal docente,
padres de familia y estudiantes de
la misma institución, de la
necesidad de poder recibir apoyo
con material para darle continuidad
a los trabajos que se están llevando
a cabo de la construcción del cerco
perimetral, dentro del programa la
Escuela es Nuestra del Gobierno
Federal.
Los profesores y padres de familia,
manifestaron que el recurso de este
programa, no será suficiente para
concluir la obra, por lo que se
vieron en la necesidad de acudir al
ayuntamiento y solicitar material
como piedra, grava y arena para
darle continuidad a estos trabajos,
y así de esta forma tener una obra
de infraestructura educativa en
forma y que pueda concluirse de

forma satisfactoria para el bienestar
de toda la sociedad estudiantil.
También solicitaron el apoyo de la
construcción de un muro de
contención a un costado de la recién
construida cancha de usos múltiples,
para evitar que el terreno se erosione
y afectar la estabilidad y rigidez de
dicha cancha, además de pedir la
techumbre para que los estudiantes
realicen sus actividades de educación
física sin exponerse a las inclemencias
del clima, ya sea por sol o por lluvia.
El presidente Municipal, se
comprometió en continuar brindando
apoyando con material y sus
derivados como piedra arena y grava,
para no frenar los trabajos de
construcción de la barda perimetral
y así darles mayor seguridad a los
alumnos que reciben clases en ésta
institución, así mismo dió
instrucciones para realizar a la
brevedad posible un proyecto para
ayudar para la construcción del muro
de contención y garantizar la
durabilidad de la cancha para las
futuras generaciones que hagan uso
de ella.
Por su parte los profesores y padres
de familia, agradecieron al alcalde, el
interés que ha puesto al rubro
educativo, principalmente a la
infraestructura que requiere un
mantenimiento a fondo, con el fin de
ofrecer espacios dignos a los
estudiantes durante el ciclo escolar.
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Firma Congreso de Michoacán convenio

de colaboración con SESEA en materia de
declaración fiscal

Diputada Julieta García en representación del Poder
Legislativo signó el acuerdo por cinco años
Morelia, Michoacán, a 30 de
agosto de 2023.- Con el
objetivo de facilitar y mejorar
el trabajo de transparencia y
rendición de cuentas en el
Poder Legislativo, la diputada
Julieta García Zepeda,
Presidenta de la Mesa
Directiva, a nombre de la 75
Legislatura firmó un Convenio
de donación entre la Secretaría
Ejecutiva del Sistema Estatal
Anticorrupción del Estado
(SESEA) y el Congreso del
Estado.
El Convenio que tiene vigencia
hasta el 30 de junio de 2028,
consiste en la implementación
del Sistema de Declaración
Patrimonial, de Declaración de
Intereses y Constancia de
Presentación de Declaración
Fiscal; lo que, a decir de la
legisladora «al sistematizar el
proceso de declaración de los
funcionarios públicos, se da
mayor garantía a la ciudadanía
de la transparencia y el
combate a la corrupción».
Ante la Secretaria Técnica,
Miyam Alcalá Casillas, en
representación del SESEA, y
teniendo como testigos al
Presidente del  Comité
Coordinador y del Comité de
Participación Ciudadana del

Sistema Estatal
Anticorrupción, Víctor
Vieyra, el Contralor Interno
del Poder Legislativo, Alberto
Chávez y el Secretario de
Servicios Parlamentarios del
mismo, Raymundo Arreola; la
legisladora celebró la sinergia
que se logró entre el Poder
Legislativo y dicho órgano
descentralizado corroborando
que es uniendo esfuerzos
como se pueden alcanzar
mejores resultados.
Asimismo, García Zepeda
refrendó el compromiso de la
75 Legislatura por ser garantes
de la transparencia, rendición
de cuentas, y seguir
impulsando un parlamento
abierto, «es importante que la
ciudadanía tenga acercamiento
y accesibilidad a la
información pública, para ello,
es necesario contar con las
herramientas necesarias que
ayuden a lograr dicho
objetivo», señaló.
En dicho convenio, el
Congreso del Estado se
compromete a destinar un
espacio en las instalaciones
de la Contraloría Interna para
ubicación física de un equipo
de cómputo o servidor en el
que se instalará el sistema;

Anteponer siempre el bienestar de los
michoacanos, pide Andrea Villanueva

La diputada del Distrito 11 se reunió con los titulares de
la Secretaría de Finanzas y de Comunicaciones y Obras
Públicas respectivamente, a fin de analizar los avances
en el manejo de las finanzas estatales
Morelia, Michoacán; a 30 de
agosto 2023.- Bajo la premisa
de anteponer siempre el
bienestar de los michoacanos y
priorizar obras públicas de gran
calado, la diputada del Distrito
11 de Morelia Andrea Villanueva
Cano, pidió a los titulares de la
Secretaría de Finanzas y de
Administración, así como al
titular de la Secretaría de
Comunicaciones y Obras
Públicas del Gobierno estatal,
trabajar en coordinación con
todos los ayuntamientos del
estado.
Lo anterior, en el marco de la
reunión celebrada entre los
diputados integrantes de la
Comisión de Hacienda y Deuda
Pública con los titulares de la
Secretaría de Finanzas y
Administración, así como de
Comunicaciones y Obras
Públicas del Ejecutivo estatal,
quienes expusieron los avances
y los retos que se han presentado
para la ejecución de diversas
obras en la entidad.
Villanueva Cano reconoció la
apertura que se ha mantenido por

parte de ambas dependencias
para trabajar de manera
coordinada con el Poder
Legislativo y ver el cómo sí se
pueden lograr acuerdos que
beneficien a los michoacanos,
por lo que enfatizó en la
oportunidad de mantener esa
forma de trabajo.
De la misma manera, pidió a los
titulares colaborar con el
Ayuntamiento de Morelia a fin
de que los recursos destinados
para la ciudad, lleguen sin
contratiempos ni regateos pues
la falta de éstos afecta
directamente a los ciudadanos
ante la imposibilidad de
construir mayores y mejores
obras para la capital del estado.
A manera de conclusión, Andrea
Villanueva refrendó su interés
de trabajar mano a mano con los
distintos niveles de gobierno y
juntos, mejorar y transparentar
el manejo de las finanzas
públicas, pues la correcta
aplicación de los recursos se
reflejarán en mejores obras y
por ende, mayor calidad de vida
para todos los michoacanos.

facilitar equipo de cómputo
con características propias
par a  d i cha  i n s t a la c ión ;
brindar capacitaciones a
personas servidoras públicas

que  admin is t r e n ,
mon i to re en  y use n  e l
s i s t e ma ;  ma n te ner
actualizadas sus bases de
datos; entre otros.
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Acuerda Gobierno de Michoacán trabajo
interinstitucional con INE y el IEM

De cara al proceso electoral 2023-2024
Morelia Michoacán, 2 de septiembre
de 2023.- Con el objetivo de reforzar
las acciones de colaboración y
seguimiento de cara al proceso
electoral 2023-2024, el Gobierno
de Michoacán acordó la instalación
de mesas de trabajo
interinstitucionales con del Instituto
Nacional Electoral (INE) y el Instituto
Electoral de Michoacán (IEM).
Luego de sostener una reunión de
trabajo con el vocal ejecutivo del
INE en Michoacán, David Alejandro
Delgado Arroyo, y con el consejero
presidente del IEM, Ignacio Hurtado
Gómez, el secretario de Gobierno,
Carlos Torres Piña, informó que tal
y como lo ha instruido el gobernador
Alfredo Ramírez Bedolla, se
colaborará en el marco el respeto y
la autonomía de los órganos en
garantizar un proceso apegado a las
normas.
Como parte de los puntos acordados
se determinó «firmar un convenio

para la instalación de casillas en las
escuelas, así como para la difusión
del voto de los michoacanos en el
extranjero para la elección de
presidente de la República y
senadores», externó.
El encargado de la política interna
dio a conocer la instalación el 11 de
septiembre de una Mesa de
Gobernabilidad y Seguimiento al
Proceso Electoral de 2023-2024,
en la que serán invitados los partidos
políticos y las instituciones
electorales.
De igual manera se acordó trabajar
conjuntamente en los temas de
seguridad, a través de las instancias
competentes.
Finalmente, Torres Piña destacó la
voluntad del gobernador Alfredo
Ramírez Bedolla, de contribuir en la
realización de un proceso electoral
en el que se refrende el trabajo en
favor de la democracia y libertad
electiva de las y los michoacanos.

Interesa a empresa FOTON inversión en
LC; Bedolla expone beneficios

Morelia, Michoacán, 2 de
septiembre de 2023.-
Representantes de la empresa
asiática, FOTON México, y de Ceo
LDR Solutions, externaron al
gobernador Alfredo Ramírez
Bedolla, su interés de instalar una
planta de distribución de equipo y

vehículos de autotransporte público
y privado, en el Puerto de Lázaro
Cárdenas, para incrementar su
comercialización nacional e
internacional.
Lo anterior luego de que el
mandatario estatal y el secretario de
Desarrollo Económico, Claudio

Méndez Fernández, compartieran
las ventajas logísticas, competitivas
y de desarrollo de este puerto que
tiene conectividad con otros 150
puertos en Sudamérica y
Norteamérica.
«En Michoacán tenemos la misión
de aprovechar el nearshoring porque
contamos con las condiciones
geográficas y de infraestructura
necesarias para la inversión,
instalación y operación de empresas
extranjeras», afirmó Ramírez
Bedolla.
Explicó que el puerto de Lázaro
Cárdenas tiene expectativa de
crecimiento para el desarrollo
industrial y manufacturero, con más
de mil 200 hectáreas y otras 600 en
la Isla de la Palma.

Además de que se trabaja de la
mano con líneas navieras,
ferroviarias, terminales logísticas,
redes concesionarias de Occidente
y Siglo XXI con quienes se amplían
autopistas para dar mayor seguridad
a usuarios y productores.
Miguel Ángel Velasco, presidente
de LDR Solutions y José Manuel
Armenta, de Ceo Foton México,
comentaron que por la conectividad
con el Centro, Occidente del país y
el Golfo de México, el puerto de
Lázaro Cárdenas sería viable para
invertir en una planta de 100
hectáreas, con la generación de 5 mil
empleos directos y 3 mil indirectos,
por lo que comentaron que se
valorará el proyecto para su próxima
definición.

Asigna IMSS recurso para construcción de
nuevo hospital en Uruapan: Bedolla

Morelia, Michoacán, 31 de agosto
de 2023.- El Consejo Técnico del
IMSS aprobó la asignación de
presupuesto por 551 millones 181
mil pesos para iniciar este mismo
año, la construcción del nuevo

Hospital del IMSS de 90 camas en
Uruapan.
Así lo informó el gobernador Alfredo
Ramírez Bedolla, luego de ser
notificado por el propio Instituto
especificando que además, en 2024,
Continua pág.10
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se destinarán otros 560 millones
810 mil pesos para la continuidad
de dicha infraestructura.
Con este avance, se manifestó
que el IMSS podrá iniciar los
trabajos para el proceso de
licitación de la contratación
plurianual del servicio integral de
la unidad de expansión
hospitalaria en Uruapan.
Cabe mencionar que el Consejo
Técnico aprobó, el pasado 25 de

Asigna IMSS recurso para construcción de nuevo hospital en
Uruapan: Bedolla… Continuación pág.9

julio del presente año, la recepción
de donación del predio adquirido
por el Gobierno de Michoacán,
para la edificación y equipamiento
del nuevo hospital.
Por lo que el mandatario estatal
celebró que este proyecto camine
favorablemente a beneficio de
derechohabientes y trabajadores
del sector agropecuario que serán
afiliados como parte del proceso
de formalización laboral.

Esclavitud moderna: la última maldición
del cambio climático en Pakistán

Mientras Pakistán se encuentra en otra impredecible
temporada de monzones, las comunidades agrícolas
vulnerables enfrentan un resurgimiento de la servidumbre
por contrato y otras formas de esclavitud moderna.

La gente espera su turno para recibir alimentos gratuitos distribuidos
por voluntarios durante la lluvia frente a un campamento de
desplazados internos de zonas costeras debido a la aproximación del
ciclón Biparjoy, en Sujawal, distrito sur de Pakistán en la provincia
de Sindh, el jueves 15 de junio de 2023 [Pervez Masih/ Foto AP]

Esta primavera, pasé tiempo
con familias de agricultores en
las zonas rurales de Sindh y las
llanuras de Kacchi en
Baluchistán, las dos regiones
más afectadas por las súper
inundaciones del verano pasado
que sumergieron un tercio de
Pakistán, desplazaron a ocho
millones de personas y vieron
a millones más perder sus
medios de vida.
Seis meses después de los
monzones, vi campo tras
campo todavía bajo el agua. En

otros lugares, el suelo estaba
demasiado dañado para
sembrar semillas. Sin embargo,
los pequeños agricultores
arrendatarios sin tierra con los
que hablé, que se enfrentaban
a otro ciclo de cultivos perdidos,
estaban tan preocupados por
ser despojados de su libertad
como por el desplazamiento y
el hambre.
Pakistán ha introducido
medidas contra la esclavitud
moderna con éxito desigual.

Sin embargo, el cambio
climático está reforzando los
abusos más atroces debido a la
creciente deuda personal y a la
relación económica entre
aparceros y pequeños
agricultores, por un lado, y
terratenientes y comerciantes
locales, por el otro.
Si bien la aparcería ha
disminuido significativamente
en la provincia más grande y
rica de Pakistán, Punjab,
continúa en las zonas más
rurales de Sindh y Baluchistán.
Los agricultores arrendatarios
piden préstamos para cubrir
los gastos del ciclo de un cultivo.
Dado que los préstamos de los
bancos de microfinanzas
requieren garantías y
documentación de identidad,
los agricultores prefieren
acuerdos menos formales con
un propietario o prestamista
local.
Los terratenientes y los
aparceros dividen los costos de
la cosecha, y los primeros
otorgan crédito para semillas,
fertilizantes y otros insumos.
El agricultor paga al
terrateniente con los beneficios
de la cosecha. Si los ingresos
son insuficientes, la deuda se
traspasa a la siguiente cosecha.
Los años sucesivos de malas
cosechas crean ciclos
interminables de deuda, que se
transfieren de generación en
generación: muchos aparceros
todavía están pagando los
préstamos de sus antepasados.
Los terratenientes poderosos
incluso detienen a sus
agricultores endeudados en
prisiones privadas hasta que
paguen mediante trabajo no
remunerado, lo que sólo
ocasionalmente resulta en
acciones policiales. Según
algunas estimaciones, más de
tres millones de paquistaníes
están atrapados en la
servidumbre por deudas.
Mientras tanto, los pequeños
agricultores corren el riesgo de

perder sus tierras a manos de
comerciantes y prestamistas
locales, que cobran tasas de
interés de hasta el 40 por ciento
por los préstamos. El alto interés
significa que «si la cosecha se
pierde aunque sea una vez,
estás en una trampa de deuda»,
me dijo un activista y académico
de las llanuras de Kacchi.
Los términos del préstamo
exigen que la cosecha del
agricultor se venda
exclusivamente al prestamista.
Si el rendimiento no cubre el
valor del préstamo, el
prestamista suele convocar a
un consejo informal,
supervisado por élites tribales
o locales, para pedir una
transferencia de propiedad de
la tierra del deudor.
«Las olas de calor y las
inundaciones son una gran
oportunidad para el
comerciante», afirmó el
activista académico. «Ahora
es cuando puede adquirir
terrenos al precio más barato».
Las inundaciones de 2022
destruyeron varios ciclos de
cultivos hasta bien entrado
2023, agravando las deudas de
los agricultores con
prestamistas abusivos y
despojando a muchas de sus
tierras. Varios agricultores con
los que hablé habían presionado
sin éxito a los propietarios para
que redujeran sus cuotas.
Basándose en documentos
presentados ante los tribunales,
activistas locales y
organizaciones de derechos
humanos dicen que las
inundaciones de 2022 han
empujado a muchas más
personas a trabajar en
condiciones de servidumbre, a
pesar de las leyes nacionales y
provinciales que prohíben esta
práctica. Los monzones de este
verano, durante los cuales más
de 100 personas murieron en
incidentes relacionados con el
clima, no harán más que agravar
la crisis.
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¿Por qué la Cumbre BRICS atrae tanta atención?
Por, Martín Jacques

Ilustración: Xia Qing/GT

Una Cumbre de los BRICS nunca
ha despertado tanto interés
global como su 15ª Cumbre que
comenzó en Johannesburgo el
martes. Los BRICS se lanzaron
originalmente en un momento
en que el mundo se estaba dando
cuenta del ascenso de China,
India, Brasil y Rusia. Nacido en
2009, inmediatamente después
de la crisis financiera
occidental, señaló la creciente
importancia del mundo en
desarrollo. Desde el principio,
representó y articuló el deseo
de una alternativa al orden global
post-1945 dominado por
Occidente. La posterior
incorporación de Sudáfrica en
2010 mejoró tanto su
representatividad como su
legitimidad.
Desde entonces, los BRICS han
tendido a operar en un segundo
plano, un tanto a la sombra del
ascenso de China y la India, y
del éxito de la Iniciativa de la
Franja y la Ruta. Pero los BRICS
nunca han desaparecido. Ha
crecido de manera constante y
en el proceso ha ampliado su
papel, sobre todo con la
formación del Nuevo Banco de
Desarrollo en 2015. Ahora, una
vez más, está atrayendo la
atención mundial. La razón a
largo plazo es que, aunque el
mundo en desarrollo -hogar del
85 por ciento de la población
mundial- está en gran medida
excluido de las instituciones
del orden global posterior a
1945, su importancia en el
mundo real ha seguido
creciendo incesantemente. El
mundo en desarrollo representa
alrededor del 60 por ciento del

PIB mundial. El mundo en
desarrollo está llamando ahora
a la puerta de las instituciones
del orden global, exigiendo ser
reconocido y autorizado,
Sin embargo, hay otra razón más
inmediata por la que los BRICS
vuelven a estar en las noticias:
la guerra de Ucrania. El manual
occidental había asumido que
la guerra de Ucrania sería una
repetición de la Guerra Fría,
Estados Unidos y Europa contra
Rusia. Occidente dio por
sentado el mundo en desarrollo
y asumió que se pondría del
lado de Occidente. No fue así.
La mayoría de los países en
desarrollo siguieron no
alineados. Y se enojaron y
alienaron cada vez más por la
forma en que Occidente ignoró
cuidadosamente sus problemas
y consideró que la guerra de
Ucrania era de mucha mayor
importancia. Se negaron a
imponer sanciones inspiradas
por Occidente a Rusia, lo que
socavó considerablemente su
eficacia. Occidente se ha visto
obligado a reconocer, al menos
parcialmente, que el mundo en
desarrollo ya no puede ser
ignorado, que el mundo no es
binario sino multipolar. y no se
le podía mandar a la manera de
antaño. Mientras tanto, cada vez
está más claro que Occidente
no ganará la guerra en Ucrania.
Estamos en nuevos tiempos. El
mundo en desarrollo tiene una
voz más fuerte y exige que se le
escuche. Esta es la razón por la
que la Cumbre BRICS está
atrayendo tanta atención. Como
voz principal del mundo en
desarrollo, la gente quiere saber

qué harán los BRICS a
continuación.
En el evento, los BRICS están
discutiendo dos de las reformas
más importantes de su historia
en Johannesburgo: la
incorporación de nuevos
miembros, los primeros desde
2010, y el candente tema de la
política monetaria. En los
meses previos a la cumbre, un
número espectacular de países
en desarrollo han expresado
interés en convertirse en
miembros de BRICS. 23 países
han solicitado unirse, incluidos
Irán, Arabia Saudita, Argentina,
Pakistán, Vietnam, Bangladesh
y Nigeria. Este interés ha
aumentado enormemente la
importancia y legitimidad de
los BRICS, mejorando en gran
medida su reputación y estatus
como representantes del mundo
en desarrollo. Es poco
probable que haya nuevas
incorporaciones a su
membresía en la cumbre: más
bien considerará propuestas de
Sudáfrica, el presidente de la
cumbre, sobre cuáles podrían
ser los posibles criterios para
la expansión. Obviamente, esto
requiere la diplomacia más
discreta. Al igual que los 10
miembros de la ASEAN, que
toman todas sus decisiones por
consenso en lugar de votar, los
BRICS, dada su diversidad aún
mayor, deberían, en la medida
de lo posible, operar según el
mismo principio.
El otro tema que ha despertado
un interés generalizado es el de
la política monetaria de los
BRICS. La idea de una moneda
BRICS -como rival potencial

del dólar- ha sido ampliamente
discutida, aunque no está en la
agenda. Sin embargo, el hecho
es que es casi seguro que no
será un buen comienzo. La
membresía de los BRICS está
demasiado desequilibrada y
diversa para que sea viable. Sólo
hay un miembro de los BRICS
que potencialmente podría
desempeñar ese papel y es
China, pero incluso para el yuan
tal sugerencia sería aún
prematura. Sin embargo, lo que
se está considerando
activamente es la idea de que el
comercio entre los BRICS se
liquide en monedas locales en
lugar de dólares
estadounidenses. Esto tiene un
gran mérito; Ya se habla mucho
de que el comercio se resuelva
de esta manera y ya está
empezando a producirse.
La gran fortaleza de los BRICS
es su creciente capacidad para
actuar como representante
global del mundo en desarrollo.
Su debilidad es su composición
diversa y el hecho de que las
opiniones de sus miembros
varían considerablemente. El
desafío que enfrentará el BRICS
será su capacidad para ampliar
su membresía y al mismo
tiempo mantener su cohesión.
El autor  es  profesor
invitado en el Instituto de
R e l a c i o n e s
Internacionales Modernas
de la  Univers idad de
Tsinghua y  miembro
principal del Instituto de
China de la Universidad de
Fudan. Síguelo en Twitter
@ m a r t j a c q u e s .
opinión@globaltimes.com.cn

OPINIÓN 
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Desde plátanos hasta GNL, el retraso en el
Canal de Panamá tiene implicaciones de

amplio alcance.
El embotellamiento en el Canal de Panamá es una
instantánea de cómo se mueven las mercancías en
nuestro mundo globalizado y de los daños colaterales en
juego.

Una sequía prolongada ha reducido los niveles de agua, lo que ha
obligado a los operadores del canal a reducir el número de barcos
que pueden pasar por sus esclusas [Archivo: Arnulfo Franco/Foto
AP]
Aljazeera, 01 de septiembre dl
2023.- Plátanos desde Ecuador
hasta Florida. Aves de Chile al norte
de Europa. Gas Natural Licuado
desde Estados Unidos hacia Asia. Y
prácticamente cualquier cosa bajo
el sol fuera de China.
El embotellamiento que se ha ido
acumulando a las puertas del Canal
de Panamá es una instantánea de
cómo se mueven las mercancías en
nuestro mundo globalizado y de los
daños colaterales que están en juego.
Desde hace meses, la cola para el
paso por una de las rutas marítimas
más emblemáticas del planeta va
empeorando. A finales de agosto,
unos 135 barcos esperaban para
cruzar la vía fluvial de 82 kilómetros
que conecta los océanos Atlántico y
Pacífico, un 50 por ciento más de lo
que normalmente habría allí.
La causa es una sequía prolongada
que ha reducido los niveles de agua
y ha obligado a los operadores del
canal a reducir el número de barcos
que pueden pasar por sus esclusas.
Como resultado, gigantescos buques
portacontenedores y petroleros que
transportan productos secos,

artículos perecederos y energía están
inactivos en el mar.
Lo grave que esto es –o puede llegar
a ser– depende de lo que se está
moviendo y hacia dónde se dirige.
Pero seguramente a más de un
transportista le está dando
«recuerdos desagradables de la
COVID, cuando las mercancías
llegaban con un retraso enorme y
menos cantidades de las solicitadas»,
dijo Peter Sand, analista jefe de
Xeneta, la plataforma de evaluación
comparativa de tarifas de transporte
marítimo e inteligencia de mercado.
«Desde una perspectiva global, este
es un obstáculo molesto, pero eso es
cuando tienes al mundo entero como
tu campo de juego», dijo. «Si envías
bananas desde Ecuador a Florida,
esto es crítico para el negocio porque
eso es lo único que haces y tu única
opción es pasar por el Canal de
Panamá».
Y si bien esta no es la primera vez
que se producen retrasos, la
intersección de una variedad de
factores tiene un efecto compuesto
que no pasará desapercibido,
especialmente a medida que se

acerca la temporada navideña de
alta demanda. Para las empresas,
significa mayores tarifas de flete y
tiempos de tránsito más
prolongados.
«Para usted y para mí como clientes,
[significa] precios más altos y menos
productos para elegir si las cosas
realmente van mal», dijo Sand.
¿Qué importancia tiene el Canal
de Panamá?
Terminado en 1914 después de un
arduo proceso de excavación a

través de la jungla, la importancia del
atajo que conecta los océanos
Atlántico y Pacífico ha crecido
exponencialmente.
«No se volvió realmente crítico para
la economía mundial hasta los años
90 y luego a principios de los 2000,
con el surgimiento de China como
centro de fabricación de tantos bienes
de consumo», dijo Andrew Thomas,
profesor de negocios internacionales
en la Universidad de Akron. Ohio,
quien escribió un libro llamado El
Canal de Panamá y la Globalización.

El impulso de bitcoin sigue en pie pese a
caídas inesperadas

La reciente tendencia alcista
del bitcoin en 2023 aún no ha
alcanzado su máximo, ni su
mínimo cr í t ico.  Esto
significa que la principal
cr iptomoneda por
capitalización de mercado
podría rebotar, o incluso
bajar un poco más, y mantener
una estructura de mercado
alcista general. Así lo señalan
algunos ‘traders’.
A menos de ocho meses para
que se produzca el próximo
halving de bitcoin (BTC), es
decir, la reducción a la mitad
de la emisión de la moneda
prevista para el 2024, se tiene
una idea sobre cuándo podría
producirse la etapa más
agresiva del mercado alcista.
Algunos traders consideran
que bitcoin ya está en un
mercado alcista, debido a
que normalmente BTC ha
iniciado una subida de precio
antes de cada halving que se
acentuó hasta alcanzar un
nuevo máximo histórico. La
razón de ello es que la

escasez de la moneda motiva
la  demanda de  los
inversionistas.
Por otro lado, están los
traders que señalan que los
datos denotan un interés
decreciente por parte de los
compradores, lo que a su vez
se ref leja en la falta de
impulso alcista de bitcoin.
Esta tendencia paralela se
alinea con la disminución en
el  número  de  monedas
depositadas en los exchanges.
En definitiva, ambas partes
pueden tener razón debido a
lo volátil que pueden ser los
mercados. Sin embargo, se
puede tener en cuenta que
bitcoin aumentó su precio a
más  del  doble
aproximadamente  c inco
meses después de sus últimos
dos halvings, por lo cual no
sería descabellado esperar un
impulso de la moneda reina a
al menos 50.000 dólares por
haber  s ido  una zona de
soporte–resistencia en el
ciclo alcista de 2021.
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Médicos australianos extraen por primera
vez un gusano redondo vivo del cerebro

humano

Foto : Caltech University

MOSCÚ (Sputnik) — Médicos
australianos de Canberra extrajeron
por primera vez el gusano redondo
vivo Ophidascaris robertsi de un
cerebro humano, informó el
periódico ‘The Guardian’, citando a
Sanjaya Senanayake, galeno
especialista en infecciones del
hospital urbano.
«Ophidascaris robertsi es un gusano
redondo que generalmente se puede
hallar en los pitones. La paciente del
Hospital de Canberra marca el
primer caso mundial del parásito
encontrado en humanos», escribió
el medio.
El diario indicó que a finales de
enero de 2021, la paciente, de 64
años, del sureste de Nueva Gales

del Sur, ingresó por primera vez en
un hospital local, tras sufrir tres
semanas de dolor abdominal y
diarrea, seguidos de tos seca
constante, fiebre y sudores
nocturnos.
En 2022, la mujer comenzó a
experimentar falta de memoria y
depresión, por lo que le enviaron al
Hospital de Canberra. Una
resonancia magnética de su cerebro
reveló anomalías que requirieron
cirugía.
Los gusanos Ophidascaris robertsi
suelen afectar a los pitones de
alfombra, que viven cerca de la casa
de la paciente, ubicada al lado de un
lago, según el médico.

«Pese a no tener contacto directo
con serpientes, [la mujer] a menudo
recolectaba hierbas nativas, incluida
la espinaca de Nueva Zelanda, de la
zona alrededor del lago para usarlos
a la hora de cocinar», prosiguió
Senanayake.

Los científicos involucrados en
el caso suponen que el parásito
abandonó su pitón hospedador
con las heces y que luego la

paciente lo contrajo al tocar
las hierbas o después de comer
un plato con ellas, precisa la
nota.
Senanayake agregó que la
infección contraída a través del
gusano Ophidascaris robertsi
no se transmite de persona a
persona y no provocará una
pandemia como la del COVID-
19 o la del Ébola.

Científicos descubren una forma de oxígeno
nunca antes vista

CC BY-SA 2.0 / gallo / Vial of glowing ultrapure oxygen

Sputnik,El oxígeno-28, un isótopo
recientemente descubierto, invierte
las teorías establecidas en la física
nuclear. Contrariamente a lo
esperado, este isótopo rico en
neutrones se desintegra
rápidamente. Esa observación
sugiere que las ideas sobre los
núcleos atómicos pueden necesitar
ser revisadas, lo que abre el camino
a nuevas líneas de investigación.
La física nuclear, la rama de la
ciencia que estudia los núcleos
atómicos y sus componentes, se
vio sacudida por un descubrimiento
inesperado. Cuando se trata de
isótopos, algunos principios se dan
por sentado. El núcleo de un átomo
está formado por nucleones, que a
su vez están compuestos de
protones y neutrones. El oxígeno,
por ejemplo, siempre tiene 8
protones, pero el número de
neutrones puede variar, dando lugar
a diferentes isótopos. Hasta hace
poco, el mayor número de
neutrones observado en el isótopo
de oxígeno era 18, para el oxígeno-
26.
Ahora, un equipo dirigido por el
físico nuclear Yosuke Kondo, del
Instituto de Tecnología de Tokio,
encontró dos isótopos de oxígeno
que nunca antes habían sido vistos.
Se trata del oxígeno-27 y oxígeno-
28, con 19 y 20 neutrones
respectivamente.
El trabajo se realizó en el centro de
RIKEN Nishina, una instalación
aceleradora de ciclotrones
diseñada para producir isótopos
inestables. Para producir nuevos
isótopos de oxígeno, el equipo
primero dirigió un haz de isótopos
de calcio-48 a un objetivo de
berilio. La colisión produjo muchos
átomos más ligeros, incluido el

flúor-29, un isótopo de flúor con 9
protones y 20 neutrones. Este flúor-
29 fue aislado y bombardeado por
un objetivo de hidrógeno líquido.
El objetivo era eliminar un protón
del flúor-29, convirtiéndolo en
oxígeno-28.
Inesperadamente este isótopo se
desintegra en muy poco tiempo, lo
que contradice las predicciones
basadas en la teoría de los números
mágicos. Utilizando técnicas
avanzadas de modelado, el equipo
de científicos confirmó con un 98%
de certeza que oxígeno-28 no es
un núcleo acoplado.
Tanto 8 como 20 son números
mágicos para protones y neutrones
respectivamente, una propiedad
que sugiere que el oxígeno-28
debería ser estable. El número total
de cada uno depende de cómo
cada nucleón agregado afecta la
estabilidad de las cuotas de
protones y neutrones llamadas
capas.
Un número mágico en física nuclear
es el número de nucleones que
llenarán completamente una capa,
con cada nueva distinguida de la
anterior por una amplia brecha de
energía. Un núcleo atómico con
capas de protones y neutrones que
contienen números mágicos de cada
uno se conoce como doblemente
mágico, y se espera que sea
especialmente estable.
La mayor parte del oxígeno en la
Tierra, incluido el aire que
respiramos, es una forma
doblemente mágica de oxígeno,
oxígeno-16. Durante mucho tiempo
se esperaba que el oxígeno-28
fuera el siguiente isótopo de oxígeno
doblemente mágico después del
oxígeno-16, pero la nueva
investigación lo refuta.
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¿El cambio climático está alimentando a
Idalia y otros huracanes?

Los científicos dicen que el cambio climático ha contribuido a la
intensidad de los huracanes, provocando vientos más fuertes y
tormentas más húmedas.

Una imagen satelital del huracán Idalia acercándose a la costa del
Golfo de Florida el martes 29 de agosto [NOAA vía AP]
ALJAZEERA, 01 de septiembre
de 2023.-En menos de un día esta
semana, el huracán Idalia pasó de
ser una tormenta de categoría 1 a
una feroz categoría 4, el segundo
nivel más alto de ciclones.
Finalmente tocó tierra en los
Estados Unidos como una poderosa
tormenta de categoría 3, el umbral
para un «huracán importante», con
vientos de aproximadamente 193
kilómetros por hora (120 millas por
hora).
Ahora que la temporada de
huracanes en el Atlántico apenas
está entrando en sus meses pico,
los expertos se preguntan si Idalia
es una señal de lo que está por
venir, a medida que el cambio
climático intensifica los eventos
climáticos severos.
Idalia, el tercer huracán y novena
tormenta con nombre de la
temporada, desde entonces se ha
desviado hacia el Océano Atlántico
Norte, debilitándose hasta
convertirse en un ciclón postropical.
El viernes por la mañana, se
encontraba a 295 kilómetros (185
millas) al oeste del territorio
británico de las Bermudas, con
vientos máximos sostenidos de unos
95 kilómetros por hora (60 mph).
Se espera que la isla reciba entre 75
y 125 milímetros (3 a 5 pulgadas)
de lluvia hasta el domingo, con
potencial de inundaciones
repentinas.
Pero la destrucción que causó Idalia
a su paso por el sur de Estados

Unidos hace que los científicos
reajusten sus expectativas para la
temporada de huracanes de 2023.
Lo que inicialmente se creía que
sería una temporada de huracanes
relativamente suave, ahora se
proyecta que tendrá una actividad
de tormentas más extrema.
El huracán Idalia arrasó el sur de
Estados Unidos en las primeras
horas del miércoles, desatando
fuertes vientos, fuertes lluvias e
inundaciones generalizadas en los
estados de Florida y Georgia.
Incluso después de haber sido
degradada a tormenta tropical,
azotó las Carolinas del Sur y del
Norte, inundando importantes
ciudades costeras como
Charleston.
En mayo, la Asociación Nacional
Oceánica y Atmosférica de
Estados Unidos (NOAA) predijo
una temporada de huracanes en el
Atlántico «casi normal». Pero en
agosto, apenas unas semanas
antes de que se formara Idalia, la
NOAA aumentó su pronóstico,
aumentando el  número de
tormentas previstas para la
temporada.
Ahora se esperan entre 14 y 21
tormentas con nombre, con vientos
de 63 km/h (39 mph) o más, para
2023. De ellas, la agencia dijo que
de seis a 11 podrían convertirse en
huracanes, y de dos a cinco podrían
convertirse en huracanes
importantes, definidos como
Categoría 3 o superior.

Los presidentes territoriales de la RFEF
piden la dimisión de Rubiales

El comunicado felicita a la Selección femenina de fútbol
por su triunfo en la Copa del Mundo y pide abrir una
nueva etapa en la gestión del fútbol.

Redacción El Salto, 29 AGO
2023.-Los presidentes territoriales
de la Real Federación Española
de Fútbol (RFEF) han exigido la
dimisión inmediata de Luis Rubiales
por «los últimos acontecimientos y
los inaceptables comportamientos
que han dañado con gravedad la
imagen del fútbol español»,
aseguran en un comunicado
difundido este lunes y donde no se
menciona ni el beso no consentido
ni a la jugadora Jenni Hermoso.
El comunicado sí dedica un punto
a felicitar «efusivamente» a la
Selección femenina de fútbol por
su triunfo en la Copa del Mundo:
«Presentamos nuestra admiración
y agradecimiento a un grupo de
jugadoras irrepetible y extendemos
nuestra felicitación a todas aquellas
personas que construyeron, a lo
largo de los años con empeño, el
crecimiento del fútbol femenino»,
indican.
A continuación, piden que se dé
paso a «una nueva etapa de gestión
en el fútbol español» para lo cual
instarán a los órganos
correspondientes a que lleva a cabo
«una profunda e inminente
reestructuración orgánica en cargos
estratégicos» e informan de que  se
han activado los protocolos
internos de la Federación como
consecuencia de la suspensión de
la FIFA a Rubiales.
Los presidentes instan a la
Federación a comenzar una
nueva etapa en la gestión del
fútbol y a que se retiren los

comunicados hechos en nombre
de la federación.
La RFEF insta al presidente Pedro
Rocha, nombrado por la institución
después de la suspensión de la FIFA
a Rubiales, a que se retire de inmediato
la última comunicación en nombre de
la Federación con FIFA y UEFA.
El sábado pasadas las 14h, la
Comisión Disciplinaria de la FIFA
emitía un comunicado por el que
suspendía cautelarmente a Luis
Rubiales de «toda actividad
relacionada con el fútbol a nivel
nacional e internacional». Se trata de
una suspensión provisional de noventa
días, basada en el artículo 51 del
Código Disciplinario de la FIFA, pero
de hondo calado. Rubiales es objeto
de una investigación por parte del
máximo organismo del fútbol
internacional desde el pasado jueves.
La RFEF pide al presidente interino
que lidere una nueva etapa donde el
diálogo y la reconciliación con todas
las instituciones del fútbol sea la línea
a seguir. Los presidentes se
comprometen a continuar
implementando la inversión y las las
políticas de igualdad en el fútbol
femenino y se ponen a disposición del
Consejo Superior de Deportes y de
todas las instituciones implicadas para
seguir construyendo juntos la
candidatura al Mundial 2030.
El Consejo Superior de Deportes
avanza en su proceso con Rubiales.
Mientras tanto, el CSD ha aportado
esta semana nuevos documentos al
Tribunal Administrativo del Deporte

Continua pág.15
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industrias sensibles», y «requisitos
estrictos para el registro de
empresas extranjeras», entre otras
cuestiones.
Así que el análisis se reduce, de
hecho, al capitalismo puro y duro.
«No hay competidores del dólar y
el euro en el mercado internacional
de capitales y no se espera ninguno
en un futuro próximo porque para
que el yuan salga de las sombras,
China debe liberalizar la política

¿Necesitan los BRICS su propia moneda?... Continuación pág.16

financiera y eliminar las restricciones
al control de capitales».
Por lo tanto, «cualquier ruptura del
orden mundial existente en el
mercado de divisas debe verse
exclusivamente a través del foco de
China».
Pero la cuestión es que a Pekín no
le interesa que el yuan asuma el
papel de moneda de reserva mundial.
Y tampoco lo estaban los BRICS,
incluso antes de BRICS 11. El

Así que lo que seguramente ocurrirá a
continuación es «una yuanización más
pronunciada entre los países neutrales,
donde China llevará a su órbita a los
países subordinados y dependientes,
ampliando su influencia».

No lo aguantaremos más
La visión de Michael Hudson es
mucho más sofisticada y va mucho
más allá de la internacionalización del
yuan o la necesidad de una moneda
BRICS. Aborda el meollo del
problema del sur global/mayoría
global/global globe.
«Los países del sur global tienen un
catéter económico en su circulación
sanguínea monetaria, drenando sus
superávits de balanza de pagos para
pagar la carga poscolonial [o quizás
deberíamos decir neocolonial] de los
‘atrasos de dependencia’ dolarizados
por estar bloqueados para equilibrar
su comercio exterior y sus
inversiones», enfatizó Hudson.
En sus palabras, «si los países tienen
que seguir pagando sus ingresos de
exportación y nuevos préstamos
[como el préstamo de yuanes de China
a Argentina] para pagar al FMI y a
otros tenedores de dólares [a menudo
su propia élite cleptocrática nacional],
entonces ¿cómo pueden acumular
yuanes, rublos, rupias, riales y otras
monedas del sur global? Para que
esto ocurra, tienen que decir: ‘Ahora
que hemos echado a los colonialistas

franceses y a las ONG
estadounidenses tenemos que
anular las facturas que tienen en su
poder por hacernos pagar las
torcidas pautas de inversión y
comercio que nos han impuesto
desde la Segunda Guerra
Mundial’».
Ni que decir tiene que las fuerzas
imperiales, incluso en su actual
desorden, aceptarán por sobre sus
cadáveres. Sin embargo, el profesor
Hudson es implacable al denunciar
cómo el FMI y el Banco Mundial
«empujaron la asignación de
recursos de la producción nacional
de alimentos a la producción de
cultivos de exportación y de la
sustitución de importaciones a la
dependencia de las importaciones,
todo ello rematado por la
privatización de las infraestructuras
básicas a extranjeros para imponer
precios de monopolio y la fuga de
capitales en lugar de proporcionar
servicios básicos a precios
subvencionados para hacer sus
economías más competitivas, como
estaban haciendo EEUU y Europa
con sus propias economías».
Ahí, como subraya el profesor
Hudson, es donde debe centrarse
el debate político. Es un mensaje
directo a los BRICS 11. Y eso es
mucho más relevante que especular
sobre una lejana moneda BRICS.

interés chino se centra en aumentar
el comercio en yuanes y las
operaciones de efectivo y liquidación
(aproximadamente el 4,5-5% del
volumen de negocios mundial a partir
de este mes de agosto).
En la siguiente fase habrá más
financiación transfronteriza, como en
los préstamos en yuanes, y más
atracción de capital internacional en
instrumentos financieros
denominados en la divisa china. Aún
no hemos llegado a ese punto.
Es correcto identificar en el análisis
las prioridades de China como

«ampliar la presencia del yuan
en el  mercado exterior y
restablecer la entropía interna
mediante la descentralización y
la difusión internacional de la
masa monetaria en yuanes».
Tampoco va desencaminado el
análisis cuando concluye que el
yuan no es un competidor del
dólar estadounidense ni del euro
porque «se encuentran en
dimensiones diferentes, en fases
de desarrollo distintas y con una
trayectoria  de desarrol lo
diferente».Los presidentes territoriales de la RFEF piden la dimisión de

Rubiales… continuación pág.14

(TAD), que valora las denuncias
remitidas al organismo contra el
presidente de la Real Federación
Española de Fútbol (RFEF), como
anunció el presidente de este
organismo el pasado viernes tras
esperar a la decisión de Rubiales en
la asamblea de la RFEF. En concreto,
el CSD ha aportado los comunicados
emitidos por la Real Federación
Española de Fútbol (RFEF), la
futbolista Jennifer Hermoso y el
sindicato de mujeres futbolistas
Futpro.
El TAD debe valorar si los hechos
cometidos por Rubiales y, de ser
así, el CSD podría adoptar como
medida su suspensión cautelar.
El CSD formuló una petición
razonada al TAD por una posible

vulneración de los artículos 76.1.a
de la Ley del Deporte y  14.h del
Real Decreto 1591/1992 por
parte del presidente de la RFEF,
unas infracciones consideradas
«muy graves». De valorar el TAD
que corresponde esta calificación,
el CSD podría adoptar como
medida la suspensión cautelar de
Rubiales.
Víctor Francos, presidente del
CSD, explicó el viernes que que
este organismo había esperado a
la comparecencia de Rubiales,
donde «no ha estado a la altura y
no ha hecho lo que debía». «Si el
TAD considera que hay una falta
muy grave, lo que sí quiero decirles
es que el señor Rubiales será
destituido de sus funciones».
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¿Necesitan los BRICS su propia moneda?

Sputnik / Alexandr Demyanchuk / Acceder al contenido multimedia

La nueva era fue abierta con el giro
estratégico que supuso la creación
de los BRICS 11 y que implica la
cuestión decisiva de establecer una
nueva estrategia económica/
financiera internacional. En el centro
de los debates se encuentra la
posibilidad de diseñar una nueva
moneda para el bloque.
El economista brasileño Paulo
Nogueira Batista Jr., exdirector del
FMI que estuvo profundamente
involucrado con los BRICS de 2007
a 2015, señaló que la discusión sobre
una moneda de reserva entre los
cinco miembros originales ya era
demasiado difícil. Con 11, aún más.
Una moneda tiene que ser emitida
por un gobierno soberano. El
periodista Michael Hudson fue al
grano para centrarse en lo que el
presidente de Rusia, Vladímir Putin,
subrayó en la cumbre de
Johannesburgo, lo que se necesita
es un instrumento de liquidación entre
los Bancos Centrales para mantener
bajo control los desequilibrios del
comercio y la inversión en sus
balanzas de pagos. Esto implica que
los BRICS no tengan una moneda
supranacional respaldada en oro.

«Nadie utiliza el oro como moneda.
No vas al supermercado o no
compras acciones y bonos o incluso
casas con oro. No vas a poder
hacerlo con nada parecido a una
moneda BRICS en el futuro», señaló
el profesor Hudson.
Así que la posible moneda BRICS
en un —¿lejano?— futuro será «solo
una moneda que solo los gobiernos
pueden gastar entre sí, y se crea en
un ordenador. No es nada que
puedas llevar en el bolsillo para
gastar», de acuerdo con Hudson.
No puedes pagar tu café con esto
«Una moneda no tiene por qué ser
emitida por un solo Estado, sino que
su emisión puede ser delegada por
un grupo de Estados en una
institución común, por ejemplo el
Banco Central Europeo. Y aunque
es improbable que esa moneda sea
utilizada por la gente para comprar
un café [aunque quién sabe, si se le
da tiempo suficiente], podría ser
utilizada por las empresas para
facturar en el comercio
transfronterizo», aseguró Michael
Kumhof, asesor principal del Banco
de Inglaterra.

AFP 2023 / MAURO PIMENTEL

Kumhof proyecta un futuro diferente:
«Imaginemos que entre 50 y 100
países se unieran a los BRICS,
algunos de ellos con monedas
bastante pequeñas y marginales.
Agradecerían poder facturar y
liquidar en una moneda común fuerte,
en lugar de tener que elegir entre el
dólar y, por ejemplo, el yuan».
«Por no mencionar el hecho de que
si los chinos quieren mantener algunos
de sus controles de capital [buena
idea por ahora, creo], el yuan no
podría realmente sustituir por
completo al dólar en este tipo de
transacciones. Una moneda BRICS
no estaría sujeta a tales restricciones.
Este Banco de los BRICS compraría
bonos de los países miembros de
acuerdo con alguna cuota, y luego
emitiría una moneda común contra
ella, con todas sus ganancias y
pérdidas compartidas por los
gobiernos miembros. Eso podría
crear una cantidad arbitrariamente
grande de liquidez [y armas para los
BRICS] sin requerir ninguna deuda
para hacerlo, de hecho reduciendo
masivamente la deuda mientras lo
hace. Y, por supuesto, estoy de
acuerdo en que esto tendría que
complementarse con un acuerdo tipo
banco para compensar los
desequilibrios entre países», aseguró.
Lo que es seguro por ahora es que
en el centro de lo que está por venir
habrá un papel reforzado para el
Nuevo Banco de Desarrollo (NBD),
el banco de los BRICS, con sede en
Shanghái y presidido ahora por la
expresidenta brasileña Dilma
Rousseff.

Serguéi Glaziev, ministro de
Macroeconomía de la Comisión
Económica de Eurasia, una rama de
la UEEA, ha sido muy crítico con el
NBD, explicando cómo los estatutos
del banco están vinculados al dólar
estadounidense, y esa es la razón
por la que la entidad financiera está
ahora semiparalizada, temerosa de
sanciones secundarias de EEUU.
Esto saca a la luz otra cuestión
subrayada por Kumhof, la conexión
BRICS-FMI.
«Me parece que el NBD es
básicamente un banco mundial,
mientras que he oído hablar muy
poco del Acuerdo de Reservas
Contingentes, que en un momento
dado se mencionó como una especie
de BRICS-FMI en fase
embrionaria», observó Kumhof.

Lo que China realmente
quiere
Este análisis, que llamó la atención
de Glaziev, profundiza en las razones
por las que los BRICS no podrán
convertirse en competidores de las
divisas de reserva —especialmente
el dólar estadounidense y el euro—
y lanzar de inmediato una
desdolarización en toda regla. La
esencia del argumento es que solo
China «puede pretender crear una
moneda de reserva», ya que «la
escala, la profundidad de la
diversificación y el nivel de desarrollo
de la economía china son suficientes
para competir con Estados Unidos
y la eurozona».

El problema, según el analista, es
que «el estatus de reserva no puede
surgir en condiciones de restricciones
a los flujos de capital». Eso nos lleva
al yuan convertible restringido, ya
que existen «límites para las divisas

que varían según la región y los
destinos de la inversión», límites a la
«repatriación de capital a través de
dividendos e intereses», «cuotas de
retirada de capital industrial para
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